

Julio Ruiz Peralta

NÚMERO SUELTO

5

céntimos de peseta.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Alcoy, al mes. 0.50 pesetas.
Península, trimestre. 1.50

Anuncios

Preios convencionales.—Comunicados y reclamos de 1 á 25 pesetas á juicio de la Dirección

NÚMERO ATRASADO

25

céntimos de peseta.

Toda la correspondencia al Director de este periódico.

Redacción y Administración

San Cristóbal, 2, pral.

LA UNION REPUBLICANA

SEMENARIO POLÍTICO Y LITERARIO

Año III

Alcoy, Sábado 8 de Abril de 1895

Núm. 86

EL AGRADECIMIENTO DE LOS PUEBLOS

Los individuos como las colectividades, dan á conocer una de sus cualidades más relevantes, devolviendo con creces al bienhechor el beneficio recibido, ó pagándole en recuerdos, en manifestaciones de cariño, en aplausos y en vítores, el sacrificio que les ha favorecido, el descubrimiento que les ha salvado, la buena, la generosa acción que les ha redimido de un mal presente ó de un daño probable. En el bienhechor y en el redimido deben marchar en relativa medida juntas la santidad de la intención y proporcionalidad del beneficio material. Así vemos que todos los pueblos y todas las instituciones celebran fiestas en memoria de acciones que son de aplaudir y aún merecen recordarse, porque constituyen una página gloriosa digna de imitación.

Los pueblos celebran y conmemoran siempre los nombres de sus hombres famosos y de sus hombres bienhechores. Y se considera tanto más digno y tanto más moral un pueblo, cuanto mejor agradece el sacrificio hecho en su obsequio. Y ordinariamente los pueblos ilustrados no se fijan en la intención del acto para buscar motivo de eludir el compromiso moral del agradecimiento, no; eso lo hacen los pueblos ignorantes ó fanáticos. Estos están envueltos por una atmósfera moral de pequeñas pasiones. Pretenden siempre arrojar sobre la conducta del bienhechor el ridículo, el vilipendio, el desvío ó el odio. Los pueblos ilustrados sufren también extravíos, pero son pasajeros, porque la razón recobra su imperio y la verdad se impone.

Podríamos citar tantos ejemplos desde los que han ejercido la caridad, hasta los que han hecho invenciones útiles! ¡Qué diferencia de agradecimiento entre los pueblos cultos y los ignorantes!

Edison inventando el teléfono, es admirado en todas partes y vivirá su nombre mientras viva el mundo. Jener descubriendo la vacuna, será admirado y bendecido por las generaciones y los siglos. Rosse, Rotrou, Fulton, Palissy, San Carlos Borromeo, Franklin, Lavoiser y tantos otros que han marcado los caminos por donde debe marchar la humanidad en sus progresos, serán reverenciados por los pueblos y por las generaciones. Es que merecen el recuerdo del cariño y del agradecimiento. El sabio, el inventor de un mecanismo ó de un procedimiento por medio del cual la humanidad ahorra trabajo y tiempo y perfecciona la obra, merece consideración y gratitud, porque al esfuerzo del genio y á la firmeza de la voluntad se deberá siempre el descubrimiento de una riqueza ignorada para la humanidad. Y mientras viva el invento en sus diversas aplicaciones, vivirá siempre el nombre del inventor.

Pero todavía creemos nosotros que merecen más consideración los héroes de la caridad, y entre estos los anónimos, los desconocidos, que en momentos de desolación y de terror salvan á la víctima ó auxilian á sus semejantes. Y lo creen también así todos los pueblos, porque el invento del sabio es mas producto de su inteligencia que de su voluntad, y la abnegación para sacrificarse por el prójimo es mas obra de la voluntad, del corazón, del sentimiento, que de la inteligencia. Porque es mas grande el

hombre cuanto mas firmemente sabe luchar contra la dificultad, contra el peligro y contra la muerte. Y si no, véase lo que sucede en tiempos de epidemias. Aparece el mal y empiezan á temer los mas pusilánimes. El contagio propaga la peste, y hasta los mas animosos recogen sus familias y huyen del lugar contagiado buscando la salvación en sitio sano. Entonces la consternación llega á su colmo; los amigos abandonan á sus amigos y los hijos á sus padres; la muerte en su aspecto mas feo está pintada en todos los semblantes; huyese de los cadáveres que se dejan sin sepultura; el aire es cada vez mas fétido, y los mismos estragos forman nuevos focos de pestilencia; el terror y la muerte existen en todas partes. Pero siempre se levantan en aquellos momentos supremos hombres generosos que auxilian á sus semejantes y desde este instante el genio de la beneficencia se muestra fecundo y el mal es combatido en los límites de lo posible y el moribundo es salvado, ó no muere entre el abandono y el desconsuelo de la soledad y de la miseria.

¡Ah, sí! Más agradecen los pueblos estas acciones nobles, que los beneficios que proporcionan un descubrimiento útil. Tenemos de ello ejemplos vivos. Madrid recordará siempre con cariño á los *Amigos de los pobres* en la epidemia de la fiebre amarilla. Alicante entero ora cada año sobre la tumba de su bienhechor, el inmortal Quijano, que sucumbió en el cólera del 55, después de haber auxiliado y salvado á los alicantinos.

Y en cambio ¿quien se acuerda casi de Watt, ni de Jacart, por ejemplo, inventores del condensador y del telar mecánico? Podrán los pueblos acordarse, pero nunca en la proporción y en la medida que se acuerdan de sus bienhechores y voluntarios, y de un hombre de abnegación y de sacrificio.

LA FÓRMULA DEL PROGRESO.

I.

Algunos gilgueros han trinado contra la imprenta, pero ella los aplastará en su triunfante carrera.

La humanidad marcha imperturbable por el camino del progreso, y la mano del tiempo la guía hácia sus grandes y elevados destinos. Esos diques levantados por el espíritu de retroceso, no son más que granos de arena arrojados á la inmensidad del Océano.

La libertad del pensamiento se manifiesta socialmente en la alta institución de la imprenta, que es el gran pedestal de todas las ideas. Cuando el mundo de la Edad Media caía, y se arruinaba el castillo feudal, rodando las piedras sobre la frente de la aristocracia desplomada; cuando el mundo griego lanzaba su último gemido en las orillas del Bósforo, y entregaba su lira despedazada á Italia; cuando la estatua antigua levantaba la cabeza resplandeciente de hermosura entre las ruinas, y suspendía al mundo con las armonías desconocidas que vibraban sus labios de mármol vivificados por el beso de mil artistas; cuando entre las ondas del Océano se alzaba un nuevo mundo que parecía renovar los primeros días de la creación; cuando el pensamiento huía de las escuelas para enardecer con su soplo la conciencia humana y darle nueva vida; cuando nuestra personali-

dad, rompiendo tantas cadenas como había arrojado sobre ella el feudalismo, se dilataba y crecía, entonando nuevos cánticos, escribiendo nuevos principios de derecho, abismando su mirada en el éter misterioso y contando los astros; cuando sucedían todas estas maravillas que asombran, Dios, para contribuir á la obra de la libertad, con la eficacia de su providencia, tocó la frente inspirada de un hombre con su dedo inmortal, y le dió luz para que descubriera la imprenta, columna de nuestra razón, que se levanta serena é inmóvil sobre la continua corriente de los siglos.

Desde el instante en que se descubrió la imprenta, debía entrar como un elemento necesario en nuestra sociedad, como levadura indispensable en nuestra vida; porque no es posible prescindir de esos hechos históricos, que son como estrellas fijas en el camino de la humanidad.

La imprenta comenzó su carrera, clavó la rueda del tiempo para que no pudiese aplastar las grandes ideas, las grandes obras del ingenio humano; unió unos pueblos con otros por medio de la comunión del pensamiento, llamó á sí la historia entera para que el hombre libre tuviese la experiencia de todas las edades; salvó á los que perecían en las hogueras, arrancándole así sus presas á la muerte; bajó al hogar del campesino, al taller del trabajador, á la choza del pobre, y llovió sobre ellos las lenguas de fuego de las nuevas ideas, y los hizo apóstoles de la revolución; socavó poco á poco, cual la gota de agua que cae sobre una piedra, los fundamentos del absolutismo; difundió en el hombre la idea de su dignidad y de su personalidad, y quebró, por último, la coyunda de los esclavos, alumbrando al mundo con tan vivisimos resplandores, que hizo para siempre imposible la negra tiranía.

CRISTOBAL BELDA BELDA.

DESDE MADRID

Supercheria provechosa.

Si á noticia de los extranjeros llegare que la regente de España había cedido en beneficio del Tesoro público una parte de la lista civil, ¿qué dirían los lores? ¿Qué sería del crédito nacional, elevado por las administraciones canovistas y sagastinas á tan inmensurables alturas? ¿Qué idea se formaría el mundo del extremo de ruina y miseria á que habria llegado esta nación tan próspera y opulenta en los tiempos de los otros Borbones y de los otros Austrias?

No hay cosa como el ingenio. A primera vista parece empresa irrealizable esa de demostrar á nadie que le convenga oficiar de caballo blanco, rascarse pelo arriba y desembolsar una millonada. Nada hay tan llano como tal demostración para nuestros estadistas. Pagamos, según ellos, la lista civil porque nos tiene cuenta. Al desprendernos en favor de la real familia de casi dos millones de duros, hacemos un negocio redondo. Mediante tan liviano sacrificio, subvencionamos la credulidad y pagamos la confianza. Contemplando en lo que gastamos nuestro dinero, los extranjeros no pueden menos de juzgarnos opulentos.

Fuerza es admitir que toda la travesura, la sagacidad, la penetración y la picardía de que es susceptible la mente humana, han

quedado encerradas de este lado del Pirene y que, traspuesta la frontera, todos los pueblos cultos, á despecho de sus pretensiones de listos, forman un conjunto de cándidos inocentes, simples páfilos y bobalicones. Prueba es de ello la extrema facilidad con que se dejan engañar. El clamor universal de miseria, las cifras oficiales que denuncian la cuantía del déficit, la urgencia con que la opinión reclama economías, la quiebra de la propiedad territorial puesta en almoneda por el fisco, el tipo de cotización de los valores públicos, el alza de los cambios, la crisis monetaria, la plétora del papel amenazando inundar el mercado, todos los síntomas de nuestra inminente ruina, pasan inadvertidos á sus ojos. Lo que á ellos les preocupa es la lista civil. En la dotación del rey y de sus parientes está, á su juicio, el verdadero barómetro de nuestra prosperidad. No hay quien los persuada de que un país que gasta nueve millones de pesetas en mantener á una familia, puede hallarse sumido en la ruina y próximo á la bancarrota.

Puestos en el lugar de Cánovas y de Sagasta, haríamos á nosotros caso de conciencia el abusar de tal suerte del candor y la inocencia de los extranjeros. No todo lo justifica el patriotismo. Cuantos quieren hacerse un crédito artificial para abusar luego de ese crédito, acuden al propio ingenioso ardid preconizado hoy por ambos caudillos dinásticos. Hacen ostentación de su opulencia, tiran el dinero. Se meten en gastos extraordinarios, superfluos, excesivos, insensatos. Y esta aparente prodigalidad, hábilmente explotada, se convierte para ellos en una fuente fecundísima de provechosas especulaciones.

Imponer á la madre España el papel de estos fabricantes de falso crédito, parecen algo irreverente. ¿A que fingir lo que no tenemos? ¿A que hacer creer al mundo y sus arrabales que aquí nos sobra el dinero en términos que no sabemos que hacernos con él? ¿A que obligar á la patria á cometer lo que juzgado benévolamente, merece el calificativo de supercheria? ¿Vamos á utilizar en nuestro provecho ese crédito ficticio ganado en la opinión del cándido extranjero á costa de gastos estériles, destinados á remedar una prosperidad ilusoria? Entonces cometemos engaño. ¿No vamos á aprovecharle? Entonces realizamos una disipación inútil. El intento resulta forzosamente ó culpable ó vano. Si nuestros estadistas no se proponen dar el timo al mundo civilizado, su ficción no puede conducirnos sino á una ostentación pueril de falsa y mentida riqueza.

Dado que la engañifa tenga un fin serio y supuesto que ese fin pudiese ser considerado como lícito, todavía sus inventores incurrirían en el justo reproche de dejar las cosas incompletas y quedarse á la mitad del camino. Si la cuantía de la dotación de la real familia es, á los ojos del universo, el síntoma de la bienandanza nacional, importa á cuantos quieran falsificar esa bienandanza, aumentar la dotación susodicha. De esta suerte, á medida que nos arruinamos, debemos reforzar la lista civil, no sea que los extranjeros caigan en la cuenta de nuestra ruina. Cuanto mas insolventes vayamos siendo, tanto más nos importa pagar á la familia real. ¡Admirable aunque

inversa proporcion que puede servir de simbolo de la armonia tradicional existente en nuestra patria entre la nacion y la coronal

Y he aqui por qué, aun adoptado el punto de vista en que Sagasta y Cánovas comulgan en el particular, precisa corregir la Constitucion, impidiendo que la dotacion régia sea inmutable por toda la duracion de un reinado. Porque tal se van poniendo las cosas, que se hace indispensable y urgente, si no se quiere que el crédito nacional sufra menoscabo, poner la lista civil sobre los propios cuernos de la luna.

ALFREDO CALDERON.

Politica de campanario.

CARTA DE UN TONTO A UN LISTO

Babia á 4 de Abril de 1893.

Sr. D. C. T. V.

Mi buen T. V.: Mucho han sorprendido en Babia, donde tantas suscripciones tiene *El Serpis*, las cartas publicadas por V. tan preñadas de *consejos* y *deseos* como recargadas de citas, todas á la altura de sus aspiraciones y de los hombres á quienes las dedica, pero, no todas ¡ay! al nivel de nuestro cacumen, ni mucho menos al ras de nuestros alcances.

Aquí, donde segun fama, la masa gris es pobre y desmejorada hasta punto tal que estar en Babia es como estar en el limbo, necesitamos de conceptos claros, de diafanidad de ideas para darnos cuenta de lo que se nos quiere decir; y como al leer sus eruditas cartas, despues de tropezar con Montaigne, dimos de bruces al saber que, segun Ciceron, *muy pocos son los que alcanzan la verdad, por lo fina y delicada*, sentimos la nostalgia de adquirirla, el afán de aprisionarla, y pensamos que V., solo V., nuestro buen T. V., podria desvanecer las nubes que se ciernen oscuras como plomo, en el cielo de nuestra inteligencia. Y por esta razon fui comisionado por mis *babiecas* convecinos, para escribir á V. suplicándole una aclaracion de aquellos párrafos que yo no llamaré laberinticos ni hieráticos, pero que para nosotros resultan geroglíficos indescifrables y rompe-cabezas, si es que podremos abrigar la seguridad de tener esa noble y más alta parte del cuerpo humano.

Mas sea de ello lo que fuere, y confesada públicamente nuestra insuficiencia, yo, mi buen amigo y no sé si buen señor y liberal tambien, voy á formular, en nombre de los hijos de Babia, las dificultades que para la comprension de sus cartas han brotado al paso que ibamos leyendo y aun las *aparentes* contradicciones que de la comparacion de unas con otras surjen y germinan muy apesar nuestro.

Perdóneme que echando mano de una erudicion prestada,—no como la de V.—traiga á colacion el dicho de D. Joaquin Maria Lopez, de que *la memoria es un reloj que se para si no se le dá cuerda*, (bien que no venga á cuento como tantos otros que se ensartan y pegan por el mero afán de ostentar riquezas que no se tienen) y estruje y preñe la mia, para que no escapen á mi pluma las ideas—permitame la frase—que, reflejo de las suyas, he de encerrar en mi carta; y puesto que V. sabe que *ser mal enseñado no es culpa tuya ni mia*, sino falta de no habernos parado á considerar si lo que aprendimos *estuviera mejor ignorado*, me habrá de dispensar, y aun agradecer, que, siguiendo sus *consejos*, recapacite ahora y sondée las enseñanzas que trata de inculcarnos. Y aunque no soy prohombre ni he de serlo, si Dios es servido de no torcer mis gustos, como figura pequenísima de esa que usted llama *moganga pública*, átomo del gran todo de la politica, se me alcanza que algun derecho habrá de concederme á título si-

quiera de persona humana, de mónera social, para que, no á cierra ojos, sino *reflexivamente* y con pleno conocimiento de causa, quiera desentrañar sus *deseos* y me niegue segun ellos, á servir de escalon inconsciente de los que pretenden *esclavizar á los pueblos*.

Pero noto que este prefacio, como *la vida, es bastante largo*, segun asevera Séneca por boca de V.; y como yo sentiria pecar por molesto y serle pesado, y quiero huir del vicio de andarme por las ramas ó por los cerros de Úbeda, vicio en que aseguran mis paisanos los *babiecas* ha incurrido V., aunque solo una vez, una vez en cada carta, vóyme derecho al toro de sus *consejos* y *deseos*, con la esperanza de reducirle y hacerle mio, si Dios, V. y mi fortuna me ayudan.

Mas antes de entrar en la brega, se me ocurre una dificultad que le ruego me solvete. ¿Por qué razon y motivo dá V. *consejos* á D. Francisco Moltó Valor y no á D. Rafael J. Perez, á quien solo manifiesta sus *deseos*? ¿Qué distincion de carácter, de educacion ó de inteligencia establece usted entre los dos para atreverse á *aconsejar* al primero y no atreverse á *aconsejar* al segundo? ¿Es que el carácter, la esmerada educacion de D. Francisco Moltó *toleran mejor* que D. Rafael J. Perez los *consejos* que se le dán? Pues si V. lo cree así, ofende á D. Rafael. ¿Es que la inteligencia de don Francisco Moltó no es tan clara, tan perspicáz como la del Sr. Perez y necesita quien la ilustre é ilumine? Pues si V. lo cree así, ofende á D. Francisco. ¿Porqué á uno *consejos* y á otro *deseos*?

Estas reflexiones se hacian los *babiecas*—y yo con ellos—al leer sus cartas; y no faltó entre los mismos un insolente que dijera á voz en cuello: Y, despues de todo, ¿quién es T. V. para dar *consejos* á los prohombres alcoyanos, y quién le mete á él en las once varas? ¿Será otro prohombre?—Y un perillan exclamó: No; es un *pronombre*. Y ya sabe V. lo que en Gramática es un pronombre.

La exclamacion del perillan, á pesar de su intemperancia y desusada osadia, no cortó la discusion de sus epistolas, y ahondando en ellas, salieron á la superficie multitud de dudas que, en forma de preguntas, ninguna contestada, dieron pié á estas líneas que con mano torpe escribo á V., confiando en que su talento y sus citas nos sacarán del mar de confusiones en que bogamos.

Pensábamos en Babia hace muchos años que los municipios debian componerse de *hombres de bien, celosos y correctos administradores*, no politiquillos de bajo vuelo que fueran á hacer gala de su ambicion y de sus malas artes; y pensábamos tambien que la union de esos hombres es la garantia de prosperidad y bienandanza de los pueblos. Ya teniamos por viejos y ruinosos estos conceptos de derecho politico, cuando usted, con la magia de sus escritos, ha podido infundirles nueva vida presentándolos, como recién nacidos, á la consideracion de Alcoy. Y he ahí nuestro primer asombro, la duda primera. Porque, como decís en vuestra carta: *Alcoy no necesita POR AHORA de hombres políticos sino de buenos administradores*, creimos nosotros que antes de *ahora* ó despues de *ahora*, puede la corporacion municipal necesitar de políticos, lo cual ha hecho mucha gracia á estos infelices *babiecas* que, como yo, no saben lo que se pescan.

Tambien nos pareció de alta novedad aquel profético arranque; *Tened presente que las próximas elecciones ó serán el principio de una era de paz octaviana ó el síntoma fatídico de un periodo de luchas borrascosas*. Estas palabras lanzadas desde las columnas de *El Serpis* á D. Francisco Moltó Valor, eran, segun sostenia un desconocido, la más hermosa declaracion de V.: su cédu-

la personal. Pero nosotros no las entendimos. ¿Se han dicho tantas veces y tantas veces se ha mentido con ellas para fines egoistas y bastardos, que no acertamos á dar con su verdadero significado! Ni menos comprendimos, como V., que por lo que escribe debe ó cree conocer á Alcoy y su historia politica, proponga á D. Francisco Moltó que en las próximas elecciones *aune muchas voluntades, todos los elementos sin distincion de linaje ni matices*, cuando el señor Moltó Valor que *no merece el dictado de hombre desmemoriado*, recordará sin duda, cierta candidatura reservada, y no puede *por ahora* pactar ni concertar componendas electorales mientras esos pactos no tengan la sancion de un orden superior no politico. Ni menos nos esplicamos que signifique V. á D. Rafael J. Perez *el deseo* de que no *pidan mayorias políticas* cuando no se habrá echado en olvido que siendo *jefe, enérgico y valiente*, no pudo conceder las minorias por temor de que su partido diera al traste con su jefatura y su energia. Ni menos que venga V. á predicar paz desde un púlpito en que se ha bendecido la guerra; ni que sean solo los Sres. Moltó y J. Perez los únicos que puedan evitar la última y consolidar la primera, como si en Alcoy no hubiera ningun otro elemento de importancia ó prohombre, como V. dice; ni que venga el diluvio universal porque D. Rafael pierda las elecciones; ni que.... Pero veo que mi carta se vá haciendo pesada, y aunque mucho me queda por decir, lo reservo para otra ocasion, si se presenta.

Mientras tanto, tened á bien aclararme esas dudas enunciadas y hareis una obra de misericordia. Si no quereis escribirme, venid aquí: los *babiecas* os recibirán gustosos dándoos generosa hospitalidad á cambio del favor que les hareis, y vos ¡estareis tan bien en Babia!....

Venid, pues, mi buen T. V., y con recuerdos al Baron de Holbac, se despide vuestro reconocido S. S.

T. V. O.

P. S.—A última hora hemos sabido que el director de *El Serpis*, está en el secreto de vuestro nombre ¡Qué felicidad! Aquí hay impaciencia por conocer á T. V.; pero yo reservadamente os *aconsejo* que no deis el nombre al público. Creedme; es preferible ser pronombre.

VALE.

En la relacion de ingresos número tres del Presupuesto adicional del Ayuntamiento, en el corriente año, figura una partida que dice así:

RESULTAS.

«Cantidad que adeuda D. Joaquin Segura Domenech, para dejar cubierto el importe de los productos obtenidos durante los años 1889-90 y 1890-91 de los derechos de sepulturas en los Cementerios Municipales..... pesetas 1,232.20.»

En nuestra vida hemos visto una cosa semejante; porque ¿quien es el Ayuntamiento, y quien el Alcalde, para permitir que un dependiente suyo adeude á los fondos del comun una cantidad cualquiera, mayor ó menor que la consignada en los actuales presupuestos?

¿Acaso creen los señores ediles que están facultados para disponer á capricho y voluntad del dinero del pueblo?

La partida de 1,232 pesetas 20 céntimos, consignada en presupuesto, entraña dos cuestiones, igualmente graves.

Si el Ayuntamiento, ó alguien constituido en autoridad, ha concedido un préstamo en metálico al cabo de municipales Joaquin Segura, la Corporacion municipal, ó quien sea, ha delinquido de una manera manifiesta y el Gobernador de la provincia está obligado á exigir las responsabilidades que de este hecho se deduzcan.

Si por el contrario no se trata de un

préstamo y si de algo que cae de lleno dentro de la accion del Código Penal, en ese caso hay culpabilidad para el Alcalde por no haber formulado la necesaria denuncia ante la autoridad competente.

Son, como hemos dicho, graves estas dos hipótesis, y como quiera que se trata de la administracion pública que nos afecta á todos muy directamente, esperamos que en la próxima sesion del Ayuntamiento, pedirán explicaciones de este hecho al Sr. Alcalde los concejales que se crean limpios de responsabilidad, y así sabrá el pueblo el misterio que encierra esa partida de ingresos consignada en el vigente presupuesto adicional y si son ó no fieles guardadores de los fondos del comun los actuales ediles.

Ya van dando señales de vida los fusionistas alcoyanos.

A raiz del advenimiento al poder del partido que comanda el Sr. Sagasta, se daba como cosa hecha la cesantia de todos los agentes del Cuerpo de vigilancia de Alcoy y aun del propio Inspector del ramo, don José Martin Gayoso; pero sin duda debieron surgir algunas dificultades por cuanto aquellos augurios no han tenido exacto cumplimiento hasta hace pocos dias.

Y lo peor del caso es la infraccion de ley cometida al decretar el cese de uno de dichos vigilantes llamado Francisco Torres Valero.

Este que es licenciado del ejército, obtuvo su empleo al amparo de la ley de 10 de Julio de 1885 y ahora de una plumada, sin mas fundamento que las conveniencias políticas, lo separa de su destino el Subsecretario del Ministerio de la Gobernacion.

Está visto que la política en este desgraciado pais es la de quitate tú para ponerme yo, y deben tenerla presente los concejales que iran en Julio próximo al Ayuntamiento, para no dejar en el mismo titere con cabeza.

Los fusionistas han ido separando de los cargos municipales á los empleados que no les eran adictos.

Igual conducta debe observar el nuevo Ayuntamiento, porque como reza el dicho, amor con amor se paga.

Los fusionistas alcoyanos, que son hombres de suerte, se han propuesto jugarse el todo por el todo en el *sorteo municipal* que se celebrará el dia 14 del próximo Mayo, habiendo acordado al efecto comprar un billete entero por mediacion de un conocido fabricante de paños, que es hombre que tiene ángel.

Si la fortuna les es favorable, como pretenden y desean, y les toca el gordo, se dedicarán en lo sucesivo á cazar gorriones con *liga*, colocando el reclamo en los balcones del Círculo Conservador.

En la redaccion de la *Revista Católica* piensan tambien colocar unos cuantos estropajos, por si cae algo.

Y á vivir tocan.

El dia 10 de Abril, los Alcaldes fijarán en el sitio acostumbrado las listas electorales y á la vez por pregones anunciaran al público que el dia 20 habrá de reunirse la Junta municipal del censo electoral, ante la que todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra y justificar documentalente, cuantas reclamaciones se refieran al derecho del sufragio. Artículo 12 de la ley electoral.

Tengan, pues, esto presente los electores. Si no constan inscritos en las listas (que estarán expuestas dichos diez dias) pidan certificacion de nacimiento á la parroquia y de vecindad al Alcalde—para que la expida el secretario—y reclamen en la Junta del dia 10 la inclusion de los que no consten.

NOTAS.

La direccion de *El Serpis* va siendo otro rompe-cabezas como el célebre de la pas-tora.

Hasta hoy habian creido todos los fusionistas, y con ellos los que leemos el colega una vez al año, ó antes si hay peligro de alguna desgracia gramatical, que aquella (la direccion, no la consorte del guardador de vacas) estaba confiada al maestro normal y poeta á retazos D. Gonzalo Faus Garcia; pero en uno de sus últimos números nos cuenta el propio *Serpis*, con el testimonio de su palabra, que su director lo es D. P. Gomez Candela, vecino de Madrid y conocido en el mundo de la anarquía de las letras por *Lecanda*.

En el momento histórico que escribimos estas lineas, nada ha venido á mejorar la parte moral del colega, que sigue tan fusionista y tan deslavazado como ha por costumbre desde que lucen en sus columnas las galas de su ingenio los cóngrios de la prensa: aunque es posible que en lo sucesivo se adviertan las novedades, porque ahora, segun se dice, viven aquellos (siempre los cóngrios!) dedicados al estudio de un epitome de la gramática castellana.

Lo cual unido á que en la redaccion de *El Serpis* se usa la tinta china á todo pasto y las nuevas plumas turcas, cuyo empleo recomendamos á sus redactores, hará que resulten sublimes todos los escritos que en él se publiquen, siquiera por la relacion que tiene todo lo otomano con la *Sublime Puerta*.

Crónica local

En la calle de San Nicolás número 49, bajo, ha quedado expuesto al público un *Cosmorama vivo*, representando una vista de la pintoresca ciudad de Elche y sus alrededores.

Está tan perfectamente trabajado el cuadro que podriamos llamar lo *subjetivo* de este *cosmorama*, que resulta completa la ilusion óptica contemplado á través de los cristales convexos.

Las figuras se mueven en el cuadro merced á un ingenioso procedimiento de la mecánica, lo cual contribuye á completar la realidad del paisaje.

Las personas que visiten el *Cosmorama* reciben un billete con dos números que dan derecho á la adjudicacion del cuadro.

La Real Academia de San Fernando, ha dictaminado de un modo en extremo favorable respecto de la ópera *Juliana*, de nuestro paisano el laureado compositor D. Miguel Santonja Cantó, admitiendola para su estreno en el Teatro Real de Madrid, en la próxima temporada de invierno.

Unimos nuestra felicitacion á la que ha merecido el Sr. Santonja por parte del Jurado y deseamos que el éxito corresponda á las grandes esperanzas que han cifrado todos en el talento musical del distinguido compositor alcoyano.

A las diez horas de mañana domingo, se verificará en el ático de la nueva Casa de Desamparados, el sorteo de las dos dotes para las doncellas que reuniendo las condiciones del concurso, lo hayan solicitado debidamente.

Este acto es público.

Han sido fijados en los sitios mas públicos de la ciudad, los grandes carteles anunciadores de las próximas fiestas en honor de nuestro invicto patrono S. Jorje, mártir,

El programa acordado es el siguiente:

Dia 21. A las tres de la tarde, en la plaza de Toros, tendrá lugar el Certámen Musical.

Dia 22. Inauguracion de la feria instalada en el pintoresco paseo de la Glorieta.

En los dias 22, 23 y 24 se celebraran las tradicionales fiestas de «Moros y Cristianos.»

Dia 23. Por mañana y tarde solemnes funciones de iglesia y procesiones, y por la noche á las nueve Gran Retreta.

Dia 25. A las nueve de la noche se disparará en la plaza de la Constitucion un magnífico castillo de fuegos artificiales.

Durante los dias de fiesta luciran muchos edificios públicos y casas particulares vistosas iluminaciones.

Agradecemos mucho al Sr. Ayres, ingeniero-director del ferrocarril de Alcoy á Gandia y su Puerto, la atencion que ha tenido con nosotros al remitirnos un billete de libre circulacion, de primera clase, valadero hasta el 31 de Diciembre del corriente año.

Quedamos obligados á tanta galanteria, ofreciéndole por esto y por el interés que nos inspira la prosperidad de ese camino de hierro, las columnas de nuestra modesta publicacion.

Varios vecinos de la Plazuela de S. Jorje se han acercado á nosotros rogándonos llamemos la atencion del Sr. Alcalde acerca de las mil molestias que están sufriendo por parte de los niños durante las horas del dia y aun hasta bien entrada la noche.

Cuando en dicha Plazuela tenian establecido su puesto los agentes de la autoridad, aquel vecindario se consideraba dichoso entre los dichosos, porque ningun ruido ni la menor molestia venia á turbar sus dulzuras; pero desde que por razones del servicio (creemos nosotros que solamente por estas razones ha suprimido el cabo Seguridad dicho puesto de guardia) han desaparecido de allí los agentes municipales, se ha hecho tan imposible la vida en aquellos lugares, que se hallan todos los vecinos dispuestos á emigrar si el Sr. Alcalde no dispone que se ejerza la debida vigilancia.

En una plaza de toros, en los momentos álgidos de la fiesta, se produce menos ruido que en la Plazuela de S. Jorje; y es lo peor que ni hay cristal seguro en su sitio, ni transeunte que no corra el riesgo de salir descalabrado.

Rogamos, pues, á D. Fabian Pascual que amoneste á sus agentes para que cumplan con su deber, girando constantemente visitas á la indicada plazuela, emporio hoy dia de diabluras de la chiquillería.

Ha llegado á esta ciudad nuestro particular amigo el ilustrado redactor de *El Movimiento Católico*, D. Francisco Llopis Pascual y su distinguida señora.

Dámosles la bienvenida, deseándo les sea grata su estancia entre nosotros.

Mañanadomingo, á la hora acostumbrada, dará una conferencia en la Escuela de Artes y Oficios, el ilustrado ingeniero industrial y protesor de dicho Establecimiento de enseñanza, D. José Cort Merita.

El tema que desarrollará el orador será *Elementos de análisis expetral*.

REMITIDO.

SOCIEDAD DE SOCORRO MÚTUO "EL TRABAJO"
Alcoy 4 Abril de 1893.

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Reciba V. las más expresivas gracias anticipadas, y tenga á bien el redactar en las columnas de su ilustrado periódico, las siguientes lineas.

Con motivo de la desgracia ocurrida en la fábrica denominada de Vives, la que está sufriendo del brazo derecho el sugeto Agustín Abad Masiá, y con ser socio de la sociedad «El Trabajo» y tener en descubierto dos años de cuotas, (causa suficiente para no percibir el socorro por completo,) el señor fabricante D. Pascual Aracil ha hecho el alto beneficio de ponerle al cubierto; que tambien á demás de esto, pone de su nobleza que le distingue, todos los recursos para no dejar mal caer al tal desgraciado individuo, como tampoco á su familia, principios son estos moral que merecen ser publicados con la más completa integridad.

Reciba dicho señor fabricante de todos los de esta sociedad las más expresivas, entusiastas y determinadas gracias, que si á tanto se ha hecho acreedor hoy, mañana no dudamos que en beneficio de aquellos SS. S. pondrá de sus finos sentimientos, los medios loables para los que esta-

mos todos sumisos á este suelo de continuas desgracias.

Quedan de V. atentos y S. S. S. los de la junta directiva.

El Presidente,
JOSÉ MIRÓ.

A continuacion en dicha Sociedad, durante el primer trimestre del año, han sido entregadas á los enfermos . . . 540
A tres inválidos 273
Y gastos de la escuela 75
Total pesetas. 888

COSMORAMA VIVO

que representa Elche y su campo entrada 50 céntimos de peseta.

y se regala un billete con dos números, Exposicion todos los dias de seis á nueve de la noche.

San Nicolás, 49, bajo.

Centro de vacunacion

BAJO LA DIRECCION DEL

DR. D. DOMINGO ESPINÓS VILAPLANA.

PRACTICANTES

D. Victoriano Coloma. D. Ramon Brotons.
D. Vicente Cerdá. D. Miguel Linares.

HORAS DE VACUNACION

De 2 a 4 de la tarde.

PRECIO DE LA VACUNA

Directa de cristal 5 pesetas.
Id. de tubo 4 »
Id. de brazo 1 »
Id. á domicilio, de cristal . 7'50 »
Id. de brazo . 5 »

Para el verdadero pobre, gratis.
Se remite vacuna al que la pida, franco de porte.—Pago anticipado.

Plaza del Mercado, 1.

CENTRO DE VACUNACION

Y DE REVACUNACION

CON LA AUTORIZACION COMPETENTE

PROPIETARIO

D. ANTONIO SIRVENT

Practicante Cirujano.

Horas de vacunacion; de 3 á 5 tarde.

PRECIO DE LA VACUNA

Directa del cristal 3 pesetas.
Id. de tubo 2'50 »
Id. de brazo 0'50 »
Id. de cristal á domicilio . 4 »
Id. de brazo á Id. 3 »

Para el que acredite ser verdaderamente pobre, gratis.
Asegurando que dichas operaciones serán garantizadas.

Se remite vacuna fuera y dentro de la localidad á precios convencionales.

Plaza del Portal Nuevo, 24.

Imp. de F. Compañy, c. Mercado, 8.

por ser hermanos describiremos simultáneamente: Fenicia y Cartago.

Asentada la primera en pedregoso suelo, estéril é ingrato á la labor, aprovechó la abundante madera de sus montes y su proximidad al mar, para desarrollar su destino histórico, que era implantar el comercio y la navegacion. El genio mercantil de los fenicios no halló obstáculo á su espíritu colonizador, y, surcando el Mediterráneo, cruzando el estrecho, recorriendo el mar Rojo, el Atlántico y el golfo Pérsico, dejaron multitud de colonias, no fortalezas, sino bazares que tenian una vida puramente comercial. En esas colonias dejó Fenicia las huellas de su paso, dando, á cambio de los tesoros con que cargaba sus naves, elementos importantes de cultura, tales como el alfabeto, la moneda y numerosas industrias.

Cartago, cuya fundacion se compendia en una frase célebre, *fides púnica*, reunió al genio mercantil de los fenicios, de quienes era hermana y heredera, el genio militar y la ambicion de conquista, doble destino que la llevó á sus guerras con Roma y trás titánica lucha en las que se jugaban ambas la dominacion universal, sucumbió Cartago cediendo el paso á Roma que representaba un ideal nuevo, el del derecho, y Roma aventó las cenizas de la ciudad de Dido y borró su nombre del libro de la vida.

Ciérrese aquí el ciclo oriental, del que ligeramente me he ocupado, dando preferencia á los fenómenos del mundo interior sobre los estrepitosos

deber de imponer su doctrina á los demás pueblos haciendo triunfar la luz sobre las tinieblas.

Extinguido en el corazon del mundo antiguo el conocimiento de un Ser Supremo, á pesar de las elocuentes manifestaciones de la Divinidad en sus terribles castigos, en sus grandes misericordias; extendido el grosero panteísmo, dominados muchos pueblos por el sabeísmo y cayendo casi todos en la más abyecta zoolatria, era menester que surgiera un pueblo que fuese depositario de las verdades reveladas, y como el encargado de trasmitirlas con toda su pureza al linaje humano. El pueblo hebreo recibió esta providencial mision, y despojándose de las creencias idolátricas, estableció la existencia de un solo Dios, Jehováh, que ha creado al mundo por un acto espontáneo de su potencia creadora.

Reconociendo la unidad de Dios y á los hombres como hijos suyos, los hebreos eran todos iguales en derechos y consideraciones, y ni existieron entre ellos las castas, ni cometieron el crimen de la esclavitud que arrebató al hombre su personalidad; y si bien es verdad que admitieron la poligamia, no lo es menos que la mujer alcanzó entre los israelitas un respeto que no tuvo jamás en los otros pueblos.

Su historia, puramente interior, es el reflejo del gran proceso psíquico de aquellas tribus tan pródigamente favorecidas por Dios, cuyas bondades pagó con el deicidio, y queda grabada en sus notabilísimas producciones literarias que no tienen rival

SI QUEREIS LA SALUD TOMAD EL HIERRO-QUINA BISLERI

licor reconstituyente de la pobreza de la sangre, y que aventaja a la mayor parte de las preparaciones de hierro.

DE VENTA

FARMACIA Y DROGUERIA DEL MORO

Depósito exclusivo de especialidades farmacéuticas.

MERCADO, 31 Y 33.--ALCOY

ALMIDON REAL REMY

El mejor y más recomendado por el brillo permanente que dá á las camisas.

De venta en las principales droguerías.

Único representante en Alcoy,

JOSÉ PASTOR, HIJO
ESCUELA, 6.

GRAN FABRICA DE AGUARDIENTES, LICORES
Y ESPIRITUS DE VINO

DE VICENTE IGUAL

premiado en la Exposición de Barcelona de 1888 y en la de Paris de 1889 con medalla de oro.

2, VALL, 2.--ALCOY.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y ESPIRITUS DE VINO

LOS TRES RATAS BAUTISTA ROMEU BOU

San Lorenzo, 2 y Vall, 1.-ALCOY

En este establecimiento se vende con sin igual baratura y en competencia toda clase de licores procedentes de los más recomendados depósitos de España y del Extranjero. Aguardientes superiores.—Espiritus para el refuerzo de los vinos.

San Lorenzo, 2 y Vall, 1.—ALCOY.

HAY QUE VER

el completo y variadísimo surtido de géneros para **PRIMAVERA Y VERANO**, que procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjero, vende á precios reducidos

SANTIAGO LLOPIS
1, PLAZA DE SAN AGUSTIN Y SAN NICOLÁS I.
(CANTÓ DEL PIÑO)

CLASES EXTRAS EN PANTALONERIA, SOBRETODOS Y TRAJES ALTA NOVEDAD.

ALMACEN DE PAPELES PINTADOS
DE

JOSÉ POBLET (Sucesor de Perez)
MADRID.

El representante de esta casa en Alcoy, Modesto Giner, acaba de recibir un completísimo y variado muestrario de papeles pintados y papel Glacier, para el decorado de habitaciones y cristales, respectivamente.

ALCOY.—Calle del Cármen, 11.

EUGENIO BOTÍ CARBONELL

SUCESOR DE A. GUILLEN LOPEZ
MAYOR, 13, 15 Y 17

ALICANTE

FERRETERIA, HERRAMIENTAS, QUINCALLA, BATERIA DE COCINA Y PERFUMERIA
METAL BLANCO NATURAL Y PLATEADO GARANTIZADO
PUNTAS DE PARIS, PERNIOS Y TODA CLASE DE HERRAMIENTAS PARA OBRAS

Todo en gran surtido de las principales casas del país y extranjeras y á precios económicos.

— 24 —

en el mundo, inspiradas por el sentimiento religioso, de caracter subjetivo y altamente líricas. Recuérdense tan solo los *Salmos* de David; penétrese un poco en el alma de aquellos versículos y al instante queda el ánimo suspenso por la grandiosidad de la concepcion y la profundidad del sentimiento. Los *Proverbios* y el *Eclesiastés* de Salomon, el *Pentateuco* de Moisés, el libro de los *Jueces* y los libros *proféticos*, cantos elegiacos en que vibra el espíritu divino, son espléndidas manifestaciones de la sabiduría é inspiracion del pueblo israelita.

Al pasar del Asia al Africa, sorprenden nuestra mirada las pirámides alzadas á la izquierda del Nilo, como colosales documentos históricos que dicen al observador: Aquí ha habido una gran civilizacion.

Desconócense los orígenes del Egipto á que se le dá una antigüedad fabulosa, el que tras varias dinastías, grandes luchas, pérdidas y reconquistas de la patria, llega á su apogeo y mayor grandeza en el reinado de Sesostri, ilustre guerrero y organizador que emprendiendo obras de reconocida utilidad, concibió el proyecto de unir el Mediterráneo con el mar Rojo, realizado en nuestros dias por el génio de Lesseps, el gran francés de nuestros vecinos ultrapirenaicos.

El Egipto, que indudablemente ha sido el pueblo más sabio del antiguo oriente, aunque no exento de la viciosa organizacion social propia de aquella edad, ni libre de las aberraciones en materia de religion, si es que no fué el más abyecto de todos, por sus excesos zoolátricos y fetichistas, al

— 25 —

hundirse en el locho de los tiempos, nos dejó para admirarle los grandiosos monumentos de sus artes, pero llevóse consigo los productos de su literatura y de su ciencia, salvo algunos restos, pocos é incompletos, que ha descubierto y recogido el infatigable celo de los egiptólogos. Supónense, sin embargo, los muchos conocimientos que debió tener, especialmente matemáticos, segun acreditan sus construcciones levantadas á fuerza de brazos; astronómicos, por la division exacta del tiempo y duracion del año, y otros muchos, pues que el saber de los egipcios era muy encomiado por todos los pueblos antiguos.

Imposible, señores, dar siquiera suscita idea de este pueblo edificador, que ha legado á la posteridad obras para admirarle ya que no para comprenderle. Las inmensas moles de Gizéth, nos asombran, el Laberinto nos encanta, nos sorprende el lago Meris, nos cautiva el Serapeo y nos atraen irresistiblemente sus colosos, sus esfinges y obeliscos. Si abrimos sus sarcófagos y sepulturas, sus momias parece que contraen su apergamado rostro y nos hablan de algo que presentimos y no sabemos traducir. Aquella civilizacion gigante que ha muerto, renace cada vez que algun orientalista descubre un cadáver embalsamado, dando, ya que no la sancion á su creencia de que la inmortalidad del alma dependia de la conservacion del cuerpo, la seguridad de la inmortalidad de su nombre y de su historia.

Restan solo dos pueblos del ciclo oriental que

LA FUENTE DEL ORO

SOMBRERERIA Y FÁBRICA DE GORRAS
DE J. MARTINEZ

SUCESOR DE MARTINEZ PARDO.—CASA FUNDADA EN 1860

En este acreditado establecimiento, montado con los últimos adelantos, encontrará nuestra numerosa clientela y el público en general variedad y economía ilimitada en todo el ramo de sombrereria y gorrieria. Depósito de sombreros casos ingleses y del país, de todas clases y fantasia para niños y niñas desde 10 reales en adelante. Idem de confortables desde 18 reales.—Idem de flexible y hongos, desde 4 reales.—Tambien se construyen á la medida con prontitud y esmero cuantos sombreros y gorras se deseen á gusto del consumidor, y se componen y reforman sombreros de todas clases.—Especialidad en gorras piel nutria, boinas y pasamontes.—Veinte por ciento de descuento á los compradores al por mayor.

2, Vall, 2. Teléfono núm. 178. JUNTO A LA FUENTE DEL ORO

NO CONFUNDIRSE.—ESTA ES LA CASA.